

(CONTINUACIÓN)

Documentos que se refieren a D. Sebastián de Belalcázar

a) Relaciones geográficas sobre Quito y Popayán.

I.—Año 1576.—Relación original de Fray Jerónimo de Escobar sobre la provincia de Popayán.

(Archivo de Indias, 1-1-1/27. Véase apéndice II).

II.—Año 1572.—Quito 4 de Febrero.—Carta del Licenciado García Valverde, Fiscal de la Audiencia de Quito, al gobernador del Consejo de Indias sobre el gobierno de aquellas partes. (Archivo de Indias, 2-2-1/13. R. 68. Véase apéndice I).

III.—Sin fecha.—Descripción de los pueblos de Quito, Valla-

dolid y Santiago en el Perú.

(Archivo de Indias, 1-1-1/28. R. I).

IV.— Sin fecha.—Relación y descripción de los ríos que hay en la provincia de Ancerma, y jornada de Vadillo a San Juan. (Archivo de Indias 1-1-1/27. R. I).

V.—Sin fecha.—Estado de los vecinos e indios de las villas de Madrigal y Popayán. También se ocupa de la villa de Pasto. Firmado por Hernando de Cepeda y Caraveo.

(Archivo de Indias 76-6-14.

b) Documentos que abarcan la mayor parte de la actuación de Belalcázar.

(Es curiosa la relación inserta en el tomo LXXXIX, de la Colección Muñoz, publicada en la Col. Doc. América en el que se lee: «El primero que descubrió, conquistó y pobló la provincia de Popayán, por otro nombre llamado de Belalcázar fué uno llamado Sebastián Belalcázar, siendo capitán de Francisco Pizarro. Este la llamó provincia de Belalcázar por que él era natural de un pueblo de Extramadura que se llamaba Belalcázar y por su memoria la intituló ansi»).—(Véase Cieza.—Crónica del Perú, capítulos 9 a 45).

VI.—Año 1550.—Sevilla.—Información de servicio de D. Sebastián de Belalcázar, efectuada en Sevilla a petición de Cebrián de Caritati con poder del gobernador de Popayán.

(Archivo de Indias 52-6-2/12. Véase apéndice III).

VII.—Año de 1565 a 1573.—Quito.—Información de D. Francisco de Belalcázar, hijo del gobernador de Popayán, efectuada en Quito, Popayán, Pasto y Santa Fé, donde constan los servicio del gobernador su padre.

(Archivo de Indias 11-5-24/8. Véase apéndice IV).

VIII.—Año 1626.—Información de los servicio de D. Sebastián de Belalcázar, su hijo D. Francisco, su nietos D. Sebastián de Belalcázar y D. Felipe Herrera, su bisnieto D. Francisco de Belalcázar a instancia de éste.

(Publicado en el Bol. R. A. H.—Tomo 63, página 263 y siguientes, año 1913).

c) Nombre, patria y embarque a Indias.

IX.—Noticias sobre Sebastián de Belalcázar en la historia de Córdoba de Andrés González y Padilla en que fundándose en el Inca Garcilaso dice que era gemelo con otros dos hermanos, Fabián y Anastasia Moyano.

(Manuscrito.—Archivo Municipal de Córdoba E. 56-T. 1-N. 15 al 18. Apéndice V.

X.—1549.—Calí 3 de Noviembre.—Carta a S. M. de Belalcázar dando noticias de haber acompañado a Lagasca en la batalla Xaquixaguana; refiere sus servicios y dice fué a Indias el año 1507 a la Isla Española desde donde pasó al Darien, siendo uno de los primeros descubridores de Nombre de Dios y Panamá.

(Archivo de Indias 2-2-1/13 R. 53). Apéndice XIX.

(Véanse: Castellanos, Elegias sobre Belalcázar; Oviedo; Inca Garcilaso; Flores de Ocáriz y documento citado en la nota b).

d) Actuación de Belalcázar en el Darien, Panamá, Nicaragua y Perú.

(Véanse Herrera, Castellanos, Oviedo y fuentes generales correspondientes a esta conquista).

e) Nombrado teniente de Pizarro en San Miguel se encuentra con Alvarado, descubre Quito y Popayán y llegando a Santa Fé de Bogotá, fundada por Quesada, marcha con éste y con Fedreman a España.

XI.—1533.—San Miguel 11 de Noviembre.—Carta a S. M. de Belalcázar, dando cuenta de estar en San Miguel con diez de

a caballo donde espera el socorro que de Nicaragua ha de mandar el gobernador Castañeda y da notica de que Pedro de Alvarado se prepara a entrar en la gobernación de Pizarro.

(Archivo de Indias 1-1-1/27 R. 2). (Publicada en T. 42 de Do-

cumentos inéditos de América).

XII.—1535.—Panamá 6 de Noviembre.—Carta del licenciado Gaspar de Espinosa a S. M. dando noticias de los primeros descubrimientos de Belalcázar. (Apéndice VIII). (Archivo Indias 2-2-2/15).

XIII.—Sin fecha.—Relación sin firma de las conquistas de Belalcázar en Quito y Popayán y encuentros con Alvarado y Quesada.

(Archivo de Indias 1-1-1/28. R. 2. Apéndice VI).

XIV.—1545.—Calí 2 de Marzo.—Probanza en que consta que Belalcázar conquistó unos peñoles en Quito como teniente de Pizarro.

(Archivo de Indias 1-4-4/9 Apéndice VII).

XV.—Relación del Adelantado don Pascual de Andagoya en la que habla de los descubrimiento de Belalcázar su llegada a Bogotá y su marcha a España. (Expediente de Pedrarias. Folios 96 a 105.—Archivo de Indias 1-1-1/16).

XVI.—1535.—Pachacama 1 de Enero.—Carta a S. M. del Mariscal don Diego de Almagro refiriendo que desde Quito trajo consigo al Adelantado Pedro de Alvarado a Tunja, donde Pizarro le dió los cien mil castellanos para que se volviera a Guatemala.

(Archivo de Indias 2-2-1/13 N. 1 R. 11.

XVII.—1535. Lima 20 de Noviembre.—Carta a S. M. del Obispo de Panamá don Francisco Tomás de Berlanga hablando del descubrimiento de Quito que podía gobernar don Francisco Pizarro, pero cuyo gobierno era preferible se diera a Hernando Pizarro.

(Archivo Indias 2-2-1/13 N 1 R 12).

XVIII.-1538.-Barcelona 14 de Marzo.-R. C. ordenando a Belalcázar entregue a Pizarro lo que hubiese conquistado en Quito.

(Archivo de Indias 1-1-1/28 R 65).

XIX.—1538.—Valladolid 8 de Junio.—R. C. ordenando que lo descubierto por Benalcázar lo gobierne Pizarro y sus tenientes hasta que mejor informado se provea.

(Archivo de Indias 2-6-1).

XX.—1540.—Madrid 20 de Marzo.—Carta a S. M. de Belalcázar hablando del descubrimento de Popayán y encuentro con Quesada.

(Publicada en el T. CIV., pág. 492, de Doc. Historia de España).

XXI.—1539.—Relación de los oficiales reales Juan de San Martín y Antonio de Lebrija sobre el descubrimiento de Jiménez de Quesada. Hablan de descubrimientos de Belalcázar y Fredreman.

(Véanse Oviedo, Castellanos, Cieza, Herrera, Acosta, Garcilaso, Simón, Piedrahita, etc.).

f) Belalcázar nombrado gobernador vuelve a Indias prendiendo a Andagoya que se metía en su gobernación.

XXII.—1540.—Madrid 10 de Marzo.—Título de gobernador de Popayán a favor de don Sebastián de Belalcázar.

(Archivo Indias 1-1-28 R 68).

XXIII.—1540.—Madrid 10 de Marzo.—Título de Mariscal a favor del mismo.

(Archivo Indias 1-1-1/28 R 68).

XXIV.—1540.—Lovaina 30 de Mayo.—Capitulación con Benalcázar para el descubrimiento de la tierra de la canela.

(Archivo de Indias 139-1-1-LI folio 242 a 250, publicada en la Colección de documentos sobre Indias).

XXV.—1540.—Madrid 23 de Marzo.—R. C. mandando a Benalcázar no se entrometa en otra gobernación.

(Archivo de Indias 1-1-1/28 R 68).

XXVI.—1540.—Nombre de Dios 21 de Diciembre.—Carta a S. M. de Sebastián de Belalcázar avisando su llegada y que Andagoya se entromete en su gobernación.

(Archivo de Indias 2-2-2/15 R. 56. Apéndice IX).

XXVII.—1541.—Panamá 29 de Enero.—Carta a S. M. de Belalcázar sobre el asunto de Andagoya.

(Archivo de Indias 2-2-2/15 R 58. Apendice X).

XXVIII.—1541.—Calí 30 de Marzo.—Carta de Belalcázar a S. M. refiriendo su entrada en su gobernación y ha preso a Andagoya.

(Archivo de Indias 2-2-1/13 R. 17. Apéndice XI).

XXIX.—1539.—Panamá 22 de Julio.—Carta a S. M. de don Pascual de Andagoya diciendo llegó a Nombre de Dios el 24 de Junio anterior y que se prepara para ir al Perú.

(Archivo de Indias 2-2-2/15 R 49).

XXX.—1541.—Panamá 2 de Marzo.—Carta a S. M. del Licecciado Vaca de Castro refiriéndose que el Adelantado Andagoya está en la conquista del río de San Juan.

(Archivo de Indias 2-2-2/15 R 62).

XXXI.—1542.—Panamá 29 de Abril.—Carta a S. M. de los Oidores de la Audiencia de Panamá notificando se había cumplido la R. C. ordenando que ni Pizarro ni Andagoya se entrometan en la gobernación de Belalcázar.

(Archivo de Indias 2-2-2/15 R 61.

(Véanse Oviedo, Castellanos, Cieza y Herrera).

g) Conquistas de Robledo y su prisión por Heredia que se entromete en la gobernación de Belalcázar.

XXXII.—1540.—Relación del escribano Juan Bautista Sardella, del viaje y descubrimientos de Jorge Robledo, como teniente de Lorenzo Aldana, en las provincias de Anzerma y Quimballa que comenzó el 14 de Julio de 1539.

(Publicada en el T. II, de la Colección de documentos América).

XXXIII.—1542.—Calí 20 de Septiembre.—Carta a S. M. de Belalcázar, diciendo que acompañó a Vaca de Castro y que Robledo, alzado ha descubierto y ha sido preso por Pedro de Heredia.

(Archivo de Indias, 2-2-1/13. N. 1 R. 28. Apéndice XIV.

XXXIV.—Relación de Sardella refiriendo las conquistas de Robledo y presión de éste, por Heredía.

(Publicada en el T. II, de la Colección citada).

XXXV.—1542.—Urabá 2 de Abril.—Carta a S. M. de D. Pedro de Heredia, sobre que Robledo capitán de Belalcázar se entromete en su gobernación.

(Archivo de Indias, 2-2-2/15. R. 65).

XXXVI.—1542.—Calí 19 de Julio.—Probanza a instancia de Belalcázar sobre la fundacion Cartago por Robledo y la prisión de éste por Heredia.

(Archivo de Indias, 1-4-4-4/9. N. 12, R. 1. Apéndice XII).

XXXVII.—1545.—Cartago 29 de Enero.—Otra probanza a instancia de Belalcázar sobre la expedición de Robledo y prisión de éste por Heredia y de aquél por Cabrera y segunda entrada de Heredia en Antioquía.

(Archivo de Indias, 1-4-4/9. Apéndice XIII).

XXXVIII.—1545.—Autos entre Heredia y Robledo sobre la prisión de éste y doce españoles que le acompañaban cuando iba a Panamá a dar cuenta de su conquista.

(Archivo de Indias).

XXXIX.—1544.—Residencia de D. Pedro de Heredia. (Archivo de Indias, 49-2-18/8).

XL.—1544.—Calí 28 de Diciembre.— Carta a S. M. del Ayuntamiento de Calí sobre la conducta de Belalcázar y entrada de Heredia y Andagoya.

(Archivo de Indias, 2-2-1/13. R. 36).

n) Alzamiento de los indios de la gobernación de Popayán.— Actuación de Belalcázar en las guerras civiles del Perú con Vaca de Castro, Blasco Núñez Vela y Lagasca.

XLI.—1543.—Calí 10 de Mayo.—Carta a S. M. de Belalcázar en que desconfiando de poder hacer más conquistas pide pasaje para cien negros.

(Archivo de Indias, 2-2-1/13. N. 1, R. 34).

XLII.—1544.—Calí 20 de Diciembre.—Carta a S. M. de Sebastián de Belalcázar sobre el alzamiento de los indios timbas de Calí, los de Popayán y Arma Habla del cumplimiento de las nuevas leyes.

(Archivo de Indias, 2-2-1/13. N. 1, R. 37. Apéndice XV).

XVIII.—1545.—Popayán 10 de Febrero.—Carta a S. M. de Belalcázar diciendo partió a la pacificación de Arma y que Blasco Núñez Vela se retiró a Tumbez, no pudiendo socorrerlo por falta de medios.

(Archivo de Indias, 2-2-1/13. N. 1, R. 40).

XLIV.—1544.—Calí 2 de Febrero.—Carta a S. M. de los oficiales reales de Popayán sobre el alzamiento de los Indios y vejez de Belalcázar.

(Archivo de Indias, 2-2-1/13. N. 1, R. 49. Apéndice XVI,

XLV.—1546.—Calí 5 de Septiembre.—Carta a S. M. de Belalcázar contando la batalla de Añaquito, muerte de Blasco Núñez y prisión y heridas de Belalcázar.—Habla del alzamiento de Robledo y entrada en su gobernación.

(Archivo de Indias, 2-2-1/13. R. 45 Apéndice XVII).

XLVI.—1541.—Información hecha por la Audiencia de Panamá sobre las alteraciones del Perú y muerte de Francisco Pizarro. (Archivo de Indias 2-2-1/14. R. 29.

XLVII.—1546.—Nombre de Dios 14 de Julio.—Carta sin firma sobre el alzamiento de Gonzalo Pizarro y que Blazco Núñez se retira a la gobernación de Belalcázar y manda al capitán Juan de Leanos con cien mil pesos a comprar armas y artillería.

(Archivo de Indias 4-4-1/6 N. 36.)

XLVIII.—Sin fecha.—Carta a S. M. sin firma contando con curiosos pormenores el desbarate del Virrey en Añaquito.

(Archivo de Indias 4-4-1/7 N. 36).

XLIX.—Sin fecha.—Traslado de una carta que vino de Panamá a un mercader en la que refiere que Gonzalo Pirarro desde Trujillo vá hacia Quito donde dá de puñaladas a Gómez de Estacio y ahorca al capitán Ojeda.

(Archivo de Indias 4-4-1/6 N. 36).

L.—1545.—El fiscal contra Blasco Núñez Vela sobre haber querido sublevar el reino del Perú y otros delitos.

(Archivo de Indias 52-5-1/15).

LI.—1547.—Calí 30 de Abril —Carta a S. M. en que Belalcázar dá cuenta de haberse entrado Robledo en su gobernación, haberlo degollado y estar preparándose para unirse con Lagasca.

(Archivo de Indias 2-2-1/13. Apéndice XVII).

LII.—1547.—Panamá 18 de Agosto.—Carta a S. M. del Obispo Fray Pablo de Torres contando como Quito está por el Rey en contra de Pizarro, por lo que no fué necesario la entrada de Benalcázar que se prepara a ello.

(Archivo de Indias 2-2-2/15 R. 78).

LIII.—1547.—Panamá 29 de Septiembre.—Carta de Fray Pablo de Torres a S. M. en la que refiere que Gonzalo Pizarro vá huyendo de Lagasca.

(Archivo de Indias 2-2-2/15 R. 78).

LIV.—1549.—Calí 30 de Septiembre.—Carta a S. M. de Luís de Guevara refiriendo el gasto hecho por Belalcázar en la ayuda de Lagasca y estado de gobernación.

(Archivo de Indias 2-2-1/13 N. 1. 4. 54).

(Véanse las fuentes impresas y especialmente Cieza, guerras civiles y las obras sobre las luchas civiles del Perú).

i) Robledo, nombrado Mariscal de Antioquía, entra en la gobernación de Belalcázar y es degollado por éste.

LV.—1547.—Sevilla 16 de Julio.—Declaración de Pedro Santos ante los jueces de la casa de Contratación sobre la muerte de Robledo por Belalcázar.

(Archivo de Indias 2-2-3/8 R. 3).

LVI.—1546.—Ancerma 26 de Noviembre.—Carta de Francisco Hernández a Luís de Guevara refiriendo la muerte de Robledo. (Archivo de Indias 2-2-3/8 R. 3).

LVII.—1547.—Tunja 22 de Noviembre.—Carta a S. M. de Luís de Guevara sobre la muerte de Robledo.

(Archivo de Indias 2-2-1/13 R 48).

LVIII.—1547.—Calí 12 de Diciembre.—Carta a S. M. de Sebastián de Magaña sobre la muerte de Robledo.

(Archivo de Indias 2-2-1/13 R. 46).

LIX.—1547.—Santa Fé (Roto el día y el mes).—Carta a Belalcázar de Miguel Díaz de Armendáriz en la que le acusa de Pizarrista, le hace cargo por la muerte de Robledo y copia varias de Francisco Hernández a Ruiz de Guevara, Gómez de Solís, Lorenzo de Aldana y Gonzalo Pizarro sobre el mismo asunto.

(Archivo de Indias). Apéndice XX.

(Véanse las fuentes citadas y especialmente Cieza, guerra de Quito).

j) Residencia a Belalcázar y su muerte.

LX.—Sin fecha.—Comisión al Licenciado Briceño para residencia a Benalcázar, sus tenientes y oficiales.

(Archivo de Indias 76-6-14). Apéndice XXI.

LXI.-Sin fecha.-Residencia de Belalcázar y sus oficiales.

(Archivo de Indias. 49-3-66/26). Apéndice XXII.

(Véase Castellanos).

k) Hijos de Sebastián de Belalcázar.

LXII.—1540.—23 de Marzo.—R. C. legitimando a Francisco de Benalcázar.

(Archivo de Indias 1-1-28).

LXIII.—1540.—23 de Marzo.—R. C. legitimando a Sebastián de Benalcázar.

(Archivo de Indias 1-1-28).

LXIV.—1541.—11 de Enero.—R. C. legitimando a doña Catalina de Benalcázar.

(Archivo de Indias 1-1-28).

LXV.—1549.—Calí 22 de Octubre.—Carta a S. M. de Hernando de Cepeda en que dice que Belalcázar le casó con una de sus hijas.

(Archivo de Indias 76-6-14).

LXVI.—1557.—Popayán 12 de Diciembre.—Autos fiscales en que D. Lázaro de Belalcázar, en nombre de su hermano D. Sebastián, pleitea con el fiscal sobre un repartimiento de indios que perteneció a Madroñero y antes a Luís de Guevara.

(Archivo de Indias 76-6-14).

LXVII. 1559.—Santa Fé.—Autos fiscales con D. Sebastián de Belalcázar, hijo del Adelantado, sobre la culpa que contra él resulta por haberse querido alzar con la gobernación de Popayán.

(Archivo de Indias 52-4-8/20).

LXVIII.—1560 a 1564.—Santa Fé.—Autos con D. Sebastián de Belalcázar, hijo del Adelantado, sobre abono de sueldo de su padre.

(Archivo de Indias 52-4-9/21).

LXIX.—1573 a 77.—Santa Fé.—Autos con los herederos de Sebastián de Belalcázar sobre el derecho a una encomienda de indios en Popayán.

(Archivo de Indias 52-5-12/1).

LXX.—1583.—Quito 2 de Junio.—Carta a S. M. del Licenciado Venegas sobre el alzamiento de D. Miguel de Belalcázar y su muerte.

(Archivo de Indias 49-6-3/9). Apéndice XXIII.

LXXI.—1583.—Quito.—Autos fiscales contra D. Miguel de Belalcázar, su sobrino D. Alonso Herrera y otros sobre haberse querido alzar.

(Archivo de Indias 49-6-3/9).

1) Documentos complementarios.

LXXII.—1551.—Santa Fé.—Autos Sebastián de Belalcázar con Francisco de Rodas sobre que le devolviese alhajas y papeles que le dió para traer a España.

(Archivo de Indias 52-4-3/3).

LXXIII.—1543.—Santa Fé.—Autos. Belalcázar con herederos de Miguel Juan de Rivas sobre pago de quinientos cuarenta y un pesos.

(Archivo de Indias 52-3-13/3.)

LXXIV.—1553.—Residencia el licenciado Francisco Briceño del tiempo que fué gobernador y visitador de Popayán.

(Archivo de Indias 49-3-56/26).

LXXV.—Algunos individuos que estuvieron con Belalcázar y cuyas informaciones de servicios se hallan en el Archivo de Indias:

Melchor de León.—Alvarez de la Fuente.—González Martín.—Gonzalo de las Peñas.—Pedro de Velasco.—Fernán Muñoz de Trejo.—Juan de Esquivel.—Juan Sánchez de Jerez.—Pedro Gómez.—Pedro de Añasco.—Vitores de Miranda.—Gaspar Ruiz.—Francisco Ruiz.—Fernando Arias de Ugarte.—Hernán Sánchez

Morillo.—Hernando de la Parra.—Juan de la Riva.—Pedro de León.—Juan Díaz Carrillo.—Hernando de Ahumanda.—Alonso de Fuenlabrada.—Capitán Pedro Núñez de Godoy.—Diego de Sandoval.—Hernando Díaz de la Fuente.—Juan Pacheco y Alonso Gómez.

(Continuará)



